

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, jueves 18 de enero de 1906

NÚMERO 1238



JARDINERIA "LA FLOR"

DE VLFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

EMULSION DE Scott



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de calcio y soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cría. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de esta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK



AL COMERCIO

y á mis clientes tengo el gusto de comunicarles que he trasladado mi establecimiento de comercio al centro de la ciudad de Cartago, á donde estoy á sus órdenes.

Norbertó Alvarez C.

Cachí, enero 7 de

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo de Cabo Pochole Guanacaste. Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tablones y tablas que vendo muy barato. También soleras, candelillas y gigantones, rielos, ríes, limones, tirones y parales. Reglas cortadas á 15 y 15 centímetros, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. (sigas mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo leal de la caballería de M. Gutiérrez)

Atención

Es necesario exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral de cual quier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Eropá y América.

Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Pá. sode la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho.



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza, aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de A., distinguido juriscónsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35- Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyeron la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por tanto se recomiendo á los que sufren de achaques análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de portes, desde el Buffalo á quien nos escriba solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

— No se devuelven originales —

“EL DERECHO”

DIRECTOR Y EDITOR

MANUEL CASTRO QUESADA

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Marciano Acosta

Alberto Vargas Calvo

ADMINISTRADOR

Buenaventura Ortiz

Colaboración

Por los niños indigentes

I

Un amigo verdadero tomó para tema de un hermoso artículo publicado en este diario, la relación que en días pasados le hacía de la indigencia en que se halla no despreciable parte de la población escolar. Como mi estimado compañero me dejó campo abierto para tratar el asunto con mayor detención, me es grato explicar ahora lo que él apenas bosquejó.

Asombra, ciertamente, la pobreza extrema que nos consume, aun cuando nos consolemos pensando que “en Costa Rica nadie muere de hambre”. Hoy por hoy, esta sentencia ya no tiene el valor real que le dió origen. Existe verdadero pauperismo, efectiva dificultad para la vida, permanente miseria y desesperante escasez. Los rostros demacrados de expresión tristísima que á cada rato encontramos, denuncian á menudo hambre y desnudez: somos más pobres de lo que se cree.

Pero entremos de lleno á nuestro objeto: multitud de niños van cada mañana á la escuela á recibir el pan intelectual, sin haber probado antes el pan que da vigor al cuerpo. Con la sola vitalidad natural, no se puede mantener el esfuerzo que el estudio demanda; la inteligencia no puede trabajar si el organismo está debilitado; el cerebro no elabora si el estómago está vacío. Mas dejemos á un lado esto para ver algo más deplorabile: buen número de niños se priva de ir á la escuela ó falta con frecuencia á ella porque EN VERDAD, no tiene ropa.

Guantas veces recibe el maestro este justificativo de una ausencia: “Mi hijo no asistió á clases

ayer porque estaba muy ocupado”. Como ese justificativo no es legal, el maestro se empeña en que el alumno exprese el motivo de su inasistencia, y entonces éste mirando al suelo, con una mano sobre el escritorio del maestro y frotando con el índice y el pulgar de la otra un botón de su vieja y roída chaqueta de dril, dice entre dientes: “No vine porque estaba en la cama mientras me lavaban este vestido, que es el único que tengo”. Habrá algo más conmovedor? Todos los maestros han oído estas ingenuas confesiones de pobreza, que los niños hacen á media voz para no divulgar su desgracia entre los compañeros pudientes.

¿Y hemos de permanecer impasibles ante la desgracia de tantos muchachos que hoy no reciben educación por falta de vestido? ¿Si podemos remediar, algo que sea, el mal que después traerá funestas consecuencias, dejaremos de hacerlo? Sería hasta criminal. La indiferencia ante el azote de la miseria actual, será un legado de descontentos, de desórdenes, de revueltas, que hacemos á las generaciones que se levantan. Hagamos cuanto esté á nuestro alcance para asegurar la tranquilidad del país en los años venideros, porque á su influjo florecen el trabajo y la riqueza colectiva que son fuentes de eterna prosperidad.

No abandonemos los niños pobres á la miseria que no deben sufrir, propongámonos mejorar su condición. Una sociedad protectora de la infancia se impone como medio de salvación para muchos desdichados. Un paso se ha dado ya y es de esperarse que sea su terreno firme: la cocina escolar. Niños que antes no almorzaban y volvían en la tarde á la escuela, casi en ayunas, almuerzan ahora gracias á la caridad de gentes de corazón y á los esfuerzos de una directora de escuela, muy distinguida. Todos la conocen, y si acaso alguien ignora quien es, puede preguntarlo á uno de esos desvalidos amparados por la abnegación de la que es maestra verdadera. Cualquiera de ellos dirá su nombre y dirá muchas alabanzas de esa matrona que es cristiana de verdad.

Mas, la comida sola no es suficiente. Si hay bastantes niños con hambre, también hay muchos desnudos. Por estos vamos á trabajar ahora, compañeros del magisterio, personas caritativas, hombres que tenéis medios para cumplir una obra de misericordia.

Una sociedad en que cada socio mediante el pago de una exigua cuota mensual, contribuya para comprar ropa con que vestir los indigentes, es lo que aspiramos á formar. No soñamos con un imposible, porque esperamos la ayuda de los que comprenden el fin de una institución como la que anhelamos.

Maestras y maestros: A vosotros os pedimos auxilio. Más

que todos comprendéis lo que tratamos de hacer. Por la prensa, con vuestros amigos, trabajad en la realización de un propósito noble. Con vuestra cooperación contamos en la seguridad de que no la negareis.

LUCAS R. CHAÓN.

Enero de 1906.

Agricultura

Una nueva

y productiva industria

La *Sansevieria* ó *Hemodorocae longifolia* es una planta textil originaria de Africa, pero que crece en Colombia en muchas partes: en los terrenos salados de las costas y en la espesura de las selvas cálidas.

Hay un extenso género de estas plantas que producen una fibra tan fina como la seda, y la *Sansevieria* es una de ellas.

Entre las que más se asemejan á la *Sansevieria* y que creemos sea la misma, está el *Chocorrón*, *bromeliácea* y la piñuela blanca de hoja lisa sin espinas, el *chigüe chigüe* ó *bromelia campestre* que abunda en el Sinú y como desde Zambrano á San Jacinto. La *Maya* ó *bromelia corymbosa* que da una fibra como la del *agave* y más blanca y sedosa.

Todas estas plantas textiles se encuentran en Bolívar y Magdalena con profusión, hasta el *corujú* ó *bromelia nederlandicum*, más rica aún en fibras, aun cuando más gruesa que la *Sansevieria Hemodorocae longifolia*.

Es, pues, la mejor riqueza, porque es de más fácil cultivo.

La *Sansevieria* produce al año la primera cosecha y puede seguirse el corte de las hojas indefinidamente, pues se reproduce de una manera asombrosa en todos los terrenos cálidos y húmedos.

Es una industria tan productiva como fácil, pues una máquina para elaborar la fibra sólo cuesta sesenta libras esterlinas y rinde hasta un quintal por hora. Con una cantidad de \$ 100 oro se pueden sembrar 12,000 semillas, ó lo que es lo mismo una hectárea de terreno, lo que produce cuatro toneladas de fibra anual, la que se vende hoy á \$ 400 oro en los mercados americanos ó ingleses.

La facilidad con que se cortan las hojas, hace que los muchachos suplan el trabajo de los hombres, y esto sería motivo hasta de moralidad y aprendizaje del trabajo para tanto vago como pulula en las ciudades.

Se propaga con una rapidez y profusión maravillosa, por medio de vástagos, como se ve por la siembra que en Sabanas hacen del *Chocorrón*, como cerca, en las propiedades.

En nuestro poder están las fibras y tela finísima tejida con ellas en Europa, cuyo aspecto y delicadeza es el de la seda más fina, siendo de una duración mayor que la de las telas de seda, según el informe del Ministro de agricultura de México.

Considerada, pues, la facultad con que se cultiva la *Sansevieria*, su rápido crecimiento, la enorme producción de su fibra, los varios usos á que hoy se aplica, y la gran ventaja de que no es atacada por ningún insecto ni por las sequías prolongadas, ni lluvias, ni cambio atmosférico alguno, se comprende que es este el cultivo más rápido y más productor de Colombia,

donde hay tantos terrenos aprovechables para su implantación, como una de las industrias redentoras.

Ojalá en este país se despertara el anhelo de la industria y el trabajo y quedara un tanto relegado el triste oficio del agio ó el abandono criminal de tantos hombres robustos que se dedican como si fueran *dueñas* á vender abarrotos, etc., en una tienducha, sin más porvenir que el de la atrofia total de las facultades, pudiendo en suma, dedicarse al trabajo que es el infinito regenerador de la humanidad.

M. LARA CÓRDOBA,

SUETOS

Poemas del alma

Hemos recibido con galante dedicación el libro que con el título POEMAS DEL ALMA acaba de lanzar á la publicidad el joven y entusiasta literato don Rafael Angel Troyo.

El libro ha sido impreso, con la elegancia acostumbrada, en los talleres de don Avelino Alsina.

Pronto publicaremos un estudio imparcial acerca de esa producción literaria.

Damos las gracias al autor por el obsequio.

Los 104

El artículo que lleva ese título y que reproducimos de nuestro periódico en el número de anteayer, es objeto de extenso comentario en corrillos y salones.

Pronto empezaremos á publicar unos cuantos capítulos de un libro inédito de nuestro colaborador *Junio*, que probablemente van á levantar polvareda y á promover calurosas agitaciones.

Paciencia, aguardamos tan sólo la vuelta de nuestro amigo *Junio*, que actualmente está fuera de la capital.

Contraveneno casero

La clara de huevo es, sin duda alguna, la que llena más indicaciones; sirve contra la mayoría de los envenenamientos y es un recurso que está al alcance de la mano aún más que lo están los acabados de expresar, ya en su estado natural, ya previa una pequeña batida, ya mezclándola con agua, se usa para dominar los efectos venenosos de los ácidos, cáusticos, arsénicos, cantáridas, cobre, colchico, aceite de croton, y todo nitrato de potasa, plomo, resorcina, ruda, sublimado corrosivo, trementina (aguarrás) y zinc.

Sociedad Librera

de Costa Rica

Capital: ₡ 50,000

Por escritura pública otorgada ante el notario público don Tobías Zúñiga Montúfar, han formado una Sociedad en comandita por acciones, que girará en esta plaza bajo la razón social de *Font y Compañía* y con el subtítulo de *“Sociedad Librera de Costa Rica”*, dedicándose al negocio de Librería y todos sus anexos. Son socios, comanditarios fundadores don Luis M. Castro, don Antonio Zelaya, don John M. Keith, don Luis Robert, don Avelino Alsina, don Andrés Sandoval, don Félix Pacheco F., don Elías Leiva, don Julio Acosta y don Juan Vte. Acosta. Es socio industrial y Administrador el señor don Antonio Font.

Vaya nuestro aplauso por el espíritu

de progreso, y que la cosecha sea fecunda é inalterable para la empresa que pronto se instalará.

Movimiento de vapores

Limón, 18.—Ayer á las 4 y 30 p. m., zarpó con destino á Manchester el vapor inglés Oracabeza, de 228 toneladas, Capitán Clark y 49 tripulantes. Sin correspondencia ni pasajeros. Carga: 36,012 racimos de bananos, 1,414 sacos de café y 1 saco de frijoles y arroz. Despachado por la United Fruit C^o

—Anoche á las 7 p. m., ancló procedente de Mobile, con 4 días y ½ hora de mar, el vapor alemán Bound Brook, de 829 toneladas. Capitán Anson y 34 tripulantes. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga general. Consignado á la United Fruit C^o

Bibliografía

Acaba de salir el número de diciembre del *Boletín de novedades publicadas en Francia*. Es una excelente publicación, llamada á prestar grandes servicios, esmeradamente impresa, que contiene unas 400 obras dadas á luz recientemente. Están metódicamente repartidas en las siguientes secciones: Anuarios, Bellas Artes, Bibliografía, Derecho, Diccionarios, Economía doméstica y rural, Enseñanza y Pedagogía, Geografía, Historia, Literatura, Filología, Religión, Ciencias agrícolas, Ciencias generales, Ingeniería, Medicina, Ciencias militares, Ciencias naturales, Deportes y juegos.

Los editores señores Miguel de Toro é hijos, 225 rue de Vaugirard, París, enviarán gratuitamente el citado Boletín á todo el que lo pida por carta ó tarjeta postal.

Noticias del exterior

POR CABLE

Nueva York, 17.—Mañana es el bicentenario del nacimiento de Benjamin Franklin. Será festejado por todo Estados Unidos.

París, 17.—Failleries fué electo Presidente de Francia.

Madrid, 17.—Las impresiones relativas á la conferencia de Algeciras son por lo general buenas. Se cree que no surgirán discrepancias insuperables. Los embajadores celebraron conferencias por separado. Almodóvar muy detenidamente con el representante de Inglaterra, Alemania y Marruecos. Este es impenetrable. Se cree que se opondrá á las reformas que quebrantan los prestigios del Sultán.

Madrid, 17.—La conferencia reunió ayer por espacio de 45 minutos. Almodóvar pronunció un discurso saludando á los delegados, manifestándoles que por segunda vez se ha honrado España con una reunión de representantes extranjeros para ocuparse de Marruecos. Ofrecióles la hospitalidad del país, expresando la creencia de que todos están conformes con los principios de la soberanía del Sultán, integridad del territorio, comercio libre y puerta abierta. El representante de Alemania contestó agradeciéndole y manifestando su conformidad con los referidos principios. El de Francia también se expresó conforme. Todos manifestáronse de acuerdo. Almodóvar fué electo Presidente. Los representantes de Marruecos manifestá-

ronse agradecidos porque se reconocía absolutamente la soberanía de Marruecos.

París, 17.—Antes de la salida de Trate, se le entrevistó relativo al asunto de Venezuela y la doctrina Monroe. El ministro guardó mucha reserva. De fuente muy fidedigna se sabe que Francia está de acuerdo con Estados Unidos. Se tratará de negociar la dificultad hasta el momento en que la escuadra esté lista para operar.

París, 17.—Los diplomáticos expresasen optimistas relativo á Algeciras, creyendo que se harán concesiones mutuas. Francia mantendrá firme su influencia preponderante, cediendo al respecto los derechos comerciales comunes.

Birmingham, 17.—Reina mucha animación en ésta. Mañana se efectuarán las elecciones. Chamberlain contrario á su costumbre, visitará las mesas á pedir votos. Le acompañará su señora y Miss Endicatt.

Londres, 17.—Media noche. En las elecciones resultaron hasta ahora 127 liberales, 54 unionistas, 28 obreros, 38 nacionalistas.

París, 17.—Dice "Le Temps," que fracasaron las medidas conciliatorias con Venezuela. Habrá necesidad probablemente de una demostración naval.

Viena, 17.—Las relaciones austro-serbias están tirantes á consecuencia de las dificultades aduaneras.

Algeciras, 17.—Encuéntrense en ésta 30 fotógrafos, 100 correspondientes que sitian á los delegados en las sesiones. Hasta la vez nótase espíritu conciliatorio. Los asientos de los delegados han sido arreglados alfabéticamente.

Petersburgo, 17.—Loz desórdenes de obreros se acercan á la capital. Destruyeron numerosas propiedades en los distritos de Czarkoeselo y Peterhoff. Los propietarios llevan su hacienda á Petersburgo, hipotecando sus bienes. Fueron arrestados anoche todos los miembros del consejo de obreros en número de 22. confiscáronse también numerosos documentos y correspondencia revolucionaria. Estos arrestos son importantísimos porque cortan los preparativos para el domingo Rojo.

Madrid, 17.—En el párrafo saliente del discurso inaugural de Almodóvar en Algeciras, es donde expresa confianza, de acuerdo con la conferencia respecto á medidas encaminadas á organizar un cuerpo de policía que reprimirá el contrabando de armas, para mejorar el servicio de los puertos, restableciendo la tranquilidad, facilitando transacciones económicas y que permitirá la cosecha de frutos y dejará al Sultán abrir el imperio á perspectiva de prosperidad conforme á los deseos internacionales.

Algeciras, 17.— Los puntos principales en discusión serán: 1º Policía fronteriza de Marruecos y Argelia. 2º. Reforma de las finanzas y mejor economía en la cobranza de impuestos. 3º. Supresión del contrabando de armamentos. 4º Evitar monopolios particulares. Además, se tratará la cuestion de libertad de cultos inclusive á los judíos.

Santo Domingo, 17.—La revolución está concluida. Los revolucionarios en Monte Cristo y la cañonera Independencia capitularon. El Capitán de ésta se refugió abordo de un buque de guerra americano.

París, 17.—Dice "Le Matin" que el pretendiente al trono de Marruecos, Buhamara, se haya acampado en Seulan. Comenzará de nuevo su vigorosa campaña. Tiene 3,000 jinetes y 3,000 infantes bien disciplinados y armados. proyecta ocupar Saida. El Gobierno de Ujuda amenazado implora refuerzos.

Nueva York, 17.—En el tubo del tunel sub-fluvial que está construyéndose, hubo hoy una explosión. Hay 4 muertes y varios semi-muertos.

Roma, 17.—El Rey ha donado 550,000 libras para establecer una serie de premios que obsequiará la exposición de Milán. La suma se dividirá como sigue: 50,000 por un aparato sencillio, para proteger las personas contra las máquinas eléctricas funcionando; 50,000 por el ferrocarril automático; 50,000 por la organización del sistema distribuidor de leche al por mayor en barrios populares; 50,000 por el proyecto de habitaciones rurales; 50,000 por el perfeccionamiento de un motor para buques; 50,000 por el perfeccionamiento útil de las máquinas conocidas anteriores. Pueden concurrir extranjeros.

Sección ajena

Juzgue el público

Resultado de las propuestas del contrato para la construcción de un edificio de enseñanza en Grecia.

(Continúa.)

El caso fué que aseguraron el contrato con Ferraro nada más que entre un propietario y un suplente, porque el voto de don José María Barquero, propietario, se consignó negativo; seáme, pues, permitido, extender una ligera manifestación de encomio al señor Barquero y á don Manuel Alvarez, personas que están llamadas á ocupar muy altos puestos, porque en ellos puede asegurar el pueblo sus intereses en la confianza de administradores íntegros y por mil razones acreedores al desempeño de negocios públicos; porque ellos no se doblegan ante la mezquina intriga, porque ellos se manejan por sí solos, porque ellos hacen uso del derecho y nunca buscan sino el bien á toda prueba para la institución de que son representantes.

Al señor Barquero lo llamó el señor Gómez y le dijo mostrándole un escrito hecho por él: hombre, fíjese pero ligero y firme aquí, porque precisa hacer el contrato con Ferraro, nos han donado los materiales de la casa. Comprendiendo el señor Barquero que tanto el propietario Gómez como el suplente Suárez estaban aguardando que el Presidente de la Junta señor Rojas hiciera un viaje, para definir el contrato con Ferraro, nunca tuvo á bien ni se prestó para esta clase de manipulaciones que le habían sin du-

da de estampar una mancha en aquella frente limpia y altiva, y por tanto el señor Barquero no ha aprobado ni aprobará nada ilegal.

Alégase en dicho escrito que mis aptitudes no son satisfactorias, que yo no soy constructor ni contratista, es decir, poco les ha faltado hasta declararme demente, no obstante el bien que mis pequeños esfuerzos ha hecho al pueblo, porque le estoy moderando un gasto, por que les quito el vampiro para que no les extraiga tanto como de costumbre. Yo no seré constructor—como la junta, ó fracción de ella lo dice y uno que otro que no ve más allá de la nariz— pero sí me permito señalar la casa municipal (con sus repellos) y la cárcel, y juzgue el vecindario concienzudo. Es cuanto puedo decir y puedo asegurar á fe de conciencia que los principales vecinos y la mayoría del pueblo en general, han mirado estos actos practicados por la junta, con indignación y rechazan el contrato en la forma que se ha realizado. Puedo, si preciso fuera presentar un memorial con 100 firmas; lo justifico de mil maneras.

Considero que no es aceptable ni puede ser lo que dos individuos arbitrariamente han hecho; es contra productor, porque hay que respetar los intereses públicos, hay que administrarlos con honradez. Un miembro, suplente y otro propietario, no constituyen la sanción del pueblo. Aquí están acostumbrados á pisotear los derechos y á hacer la voluntad de dos ó tres, pues bien hágase, pero el público se enterará.

Yo estoy entendido de que tanto mi propuesta como la del señor Ferraro, en razón de ley no tienen ningún derecho á exigir el contrato, máxime q' acatando á la observación que parte de la Junta en su memorial hizo al señor Secretario de Estado en el despacho de Instrucción Pública, de que no habían tomado en cuenta mi propuesta, por haber sido presentada dos días después; está muy bien, pero aunque así fué, ésta se presentó siempre á tiempo, porque la Junta no se reunió tampoco el día señalado para la vista. Desde ese momento quedó mi derecho hábil y al efecto, en la reunión que para tratar del negocio hubo, mi propuesta llegó á tiempo; pero es verdad que la ley entra por parejo si aun en el caso que hubiese sido extemporánea también fué extemporánea la propuesta del señor Ferraro, pues la licitación dice que no se admitiría propuesta que exceda de \$ 8,900.00, y él la presentó por \$ 9,000.00; desde luego el punto concluyente del presente negocio, es que ninguna de las propuestas encierra derecho ni la Junta ha procedido conforme á la ley, motivo por el cual la conciencia pública, el respeto á la ley y los intereses de todos reclaman nulidad de todo lo hasta hoy actuado, y espero que el señor Ministro con vista del memorial por mí dirigido, y demás conocimientos del negocio, así lo declarará y ordenará mandar que se abran nuevas licitaciones, y que no haya obstáculo alguno que entorpezca la corriente de las propuestas.

Dejaré para terminar, la publicidad de las propuestas del contrato, y exhibiré otro documento en que de mano autoritaria se declaró la aversión desnuda en mí contra y favoreciendo á mi contrincante. Ya llegará el momento en que de mejor acuerdo una nueva Junta de Educación sabrá también apreciar las cosas con imparcialidad honrada.

(Continuará)

Industria Nacional

Al pie de Cuesta de Moras, exactamente en el punto donde termina la baranda, á mano derecha, se encuentra situada la

FABRICA NACIONAL DE CONFITES

CARAMELOS AZUCAR CANDE Y DEMÁS PRODUCTOS AZUCAREROS

Los confites que se importan del extranjero no resisten la competencia ni en calidad ni en precio con los elaborados en esta fábrica.

Los trabajos se efectúan por procedimientos rigurosamente aseados é higiénicos, bajo la dirección de un maestro en el arte que ha trabajado en los mejores establecimientos europeos y americanos.

Hé aquí un esbozo de los confites que en este establecimiento pueden obtenerse:

- Mixtura Mostacilla Peras
Lentejas Bolas grandes
Confites de Canela Limones
Emperlados Rábanos
Anís Cerezas
Naranja Pescaditos
Surtido especial Larye plums
Gotas inglesas Gallorres
Bolas llaras Cruques
Cabitos Bolas Costa Rica
Cabos de caña Bolas de vidrio
Melcochas cilindro Caramelos con versos
Caramelos de cacao Azúcar Cande
Surtido americano.....Confites de color

P. TORRENS Y CA.

San José de Costa Rica.

CLODOMIRO SALAS CASTRO ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO DESPACHA FRENTE A LOS JUZGADOS

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Bliere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas clases, blocs, cuadernos, rosarios, mullallas, etc., etc. y gran novedad es nguetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

La afamada fábrica de calzado

cuyos precios son los más bajos:

EL AGORAZA DE BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de mejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde 12-00 hasta \$ 2.00 el par.

¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

En "Cinco Esquinas" vendó:

Dos casas grandísimas ubicadas en una manzana por Ct. 4,000, una sola de las dos ubicada en media manzana por Ct. 2,000, Manzanas de terreno á Ct. 1,500 cada una ó solares de un cuarto de manzana á Ct. 500 cada uno.

CARLOS ALVARADO G.

Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán:

en la casa contigua, ó en la N° 247 de la 8ª Avª

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; el corazón se va; el pecho se opresiona; el estómago se hincha; se ven manchas y se sienten en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con el curalo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 6.

Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante*, y sostiene el sistema de PRECIOS MODERADOS, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

PERFUMES ARTÍCULOS PARA NOVEDADES

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como el más elegante á la par que como de duración, por que se emplean materiales traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente

Pasaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús.....	2 00	Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	0 50
" á Manzanillo.....	1 00	" " " " " " " "	0 25
Niños menores de 10 años, medio pasaje		" " " " " " " "	0 25
		" " " " " " " "	0 50
		" " " " " " " "	0 15
		" " " " " " " "	0 40
		" " " " " " " "	0 25

LA EMPRESA

Tarifa de pasajes y fletes

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete. — Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 o/o de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

OBSERVACIONES

FECHAS	Servicio de Puntarenas á Ballena y Bolson, con escala en Fiumo		Servicio entre Puntarenas y Bebedero		Servicio entre Puntarenas y Manzanillo		Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús				
	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	FECHAS	SALIDAS DE Puntarenas	Bebedero	FECHAS	SALIDA DE Puntarenas	Manzanillo	FECHA	SALIDA DE Puntarenas	Puerto Jesús
martes	2 a. m.	10 a. m.	Jueves 4	4 a. m.	11 a. m.	Jueves 11	2 p. m.	8 a. m.	8 a. m.	2 p. m.	
Viernes	4 a. m.	12 a. m.	10	8 a. m.	3 p. m.	25	5 p. m.	6 a. m.		3 p. m.	
Lunes	7 a. m.	3 p. m.	18	12 p. m.	7 a. m. del 19		3 p. m.				
Viernes	10 p. m.	6 a. m. del 13	24	8 a. m.	3 p. m.		6 p. m.				
Jueves	12 p. m.	8 a. m. del 19	31	2 a. m.	9 a. m.						
Sábado	3 a. m.	11 a. m.									
Lunes	7 a. m.	3 p. m. del 27									
Viernes	10 p. m.	6 a. m. del 30									
Lunes	12 p. m.	8 a. m. del 30									

que seguirá los vapores corrientes de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barchona de Cta., durante el mes de enero de 1906

Biblioteca 'PATRIA' de obras Premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obra fuera de concurso dadas á los más distinguidos literatos españoles. La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc. Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal
 Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
 " " Conde de Bernar.
 " " Conde de Canilleros.
 Ilmo. " Barón de Vilagayá.
 Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toc

Obras publicadas
 LA GOLONDRINA, [novela] por *Meñéndez Pelayo*.
 LA ONTA, [id.] por *Solano Polanco*.
 EPISTOLARIO, [id.] por *Santander y Ruiz-Giménez*.
 ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogelio Sánchez*.
 LA HIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestró*.
 CADENA, [id.] por *Amor Melán*.
 ENGRACIA, (tradición hispano-romana) por *Pamplona Escudero*.
 COLECCIÓN DE CUENTOS preciosos de los señores *Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y J. Plana*.
 Se vende en todas las librerías de la República

TIPOGRAFÍA DE 'EL DERECHO'

CERVECERIA TRABAUBI
CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA
 BEER
 LAGER BEER
 PORTER